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1. СМИ о Таймыре 
 

Ученые заповедника «Центральносибирский» оценили популяции промысловых рыб в 
реках Таймыра 

При поддержке «РН-Ванкор» (входит в «Роснефть») ученые Государственного 
природного биосферного заповедника «Центральносибирский» в рамках гранатового проекта 
оценили состояние популяций основных промысловых рыб, обитающих в реках полуострова 
Таймыр на севере Красноярского края. Об этом говорится в сообщении «Роснефти». 

Исследования наиболее распространенных видов рыб — щуки обыкновенной, налима и 
чира, являющихся объектами промысла коренных народов Севера, проводились в бассейнах 
рек Енисей, Пясина, Хета и устье Агапы. Наиболее стабильным и устойчивым к изменениям 
условий окружающей среды оказался налим. 

В результате экспедиции было отобрано более 100 проб. Ключевой методикой для 
оценки состояния ихтиофауны Таймыра был выбран микроядерный анализ. 
Цитогенетическое исследование помогает с высокой точностью оценить степень воздействия 
окружающей среды на живые организмы, выявляя мутагенные изменения биологических 
видов в случае агрессивного влияния в местах их обитания. Полученные данные 
свидетельствуют о низкой силе или полном отсутствии стрессовых факторов в среде 
обитания промысловых рыб. По данным исследования, состояние популяций не вызывает 
опасений. 

Изучение популяций промысловых рыб имеет большое значение, в том числе для 
коренных народов Севера, для которых рыбный промысел является неотъемлемой частью 
традиционного образа жизни. Кроме того, в рамках гранта ученые провели опрос жителей 
поселка Волочанка и представителей семейно-родовой общины «КОУ-КЮНЬ». Результаты 
опроса показали, что, количество выловленной рыбы, а также ее качество остались 
неизменными и полностью удовлетворяют потребности местных жителей. 

Лента.ру 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке выросли тарифы на услуги ЖКХ 

Новый год - новые тарифы. 2025-й для таймырцев начался с череды подорожаний. 
Цены в Дудинке выросли не только на топливо и продукты питания, но и на услуги ЖКХ. 
Первая строка квитанции квартплаты - ремонт и содержание жилья - стала больше на 25%. 
Как уверяют коммунальщики, повышение было неизбежным. А что думают по этому поводу 
северяне? 

Озёра под жилыми домами и ручьи из нечистот во дворах. Нынешняя зима наглядно 
показывает критическое состояние жилищно-коммунального хозяйства в Дудинке. Аварийные 
бригады едва поспевают устранять многочисленные порывы. И это ещё крепких морозов не 
было. Потому и новость об очередном повышении тарифов многие встретили в штыки. 
 Зинаида Степанова, жительница Дудинки: «Пенсионерам особенно влияет на кошелёк. 
Абсолютно не устраивает. Даже вот эти дворовые, которые на скамейках мусорят. Я тоже 
против. Кто там сидит на скамейках летом? кто пиво пьёт и курит. Бабушки там не сидят». 

Лидия Михайлова, жительница Дудинки: «Когда из-под дома вода бежит, они в 
общедомовые расходы включают. Это как-то неправильно. Можно было без этого справиться, 
справлялись же как-то». 
 Размер платы за содержание жилого помещения в Дудинке последний раз повышали 
на 10% в июле 2022 года. За это время, к примеру, стоимость дизельного топлива на 
Таймыре увеличилась на треть, а ремонтных материалов и услуг подрядчиков — почти в два 
раза. В таких условиях, как уверяют коммунальщики, едва хватает средств на зарплату 
сотрудникам. Которых и так катастрофически мало. Непопулярное решение повысить тарифы 
— способ выжить и сохранить жилфонд. 

Александр Тополь, и.о. генерального директора ООО «Дудинская управляющая 
компания»: «В первом квартале будем закупать и готовить материалы, чтобы в летний 
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период максимально провести ремонтные работы теплоснабжения, водоснабжения, 
водоотведения, произвести изоляционные работы, изношенные в подпольях, кровля очень 
сильно изношена». 
 Дудинская управляющая компания — единственная в городе. Поднять тарифы без 
ведома городских депутатов организация не вправе. Народные избранники, понимая 
критическое положение дел, пошли навстречу. И согласовали повышение первой строки 
квартплаты сразу на 25%. Квитанции с новыми цифрами жители получат в феврале. 

Сумма повышения у всех будет разной. К примеру, владельцы двухкомнатной квартиры 
площадью 42 квадратных метра будут платить за ремонт и содержание жилья на 680–750 
рублей больше, чем раньше. Всё зависит от состояния дома. 

Вести-Красноярск 
 
Горожане увлекательно провели новогодние выходные 

В период праздничных и выходных дней в муниципальном образовании «город Дудинка» 
прошла серия развлекательных мероприятий. Открыл череду развлечений теневой спектакль 
«Олени для Деда Мороза», созданный при взаимодействии Дудинского Народного камерного 
театра и школы теневого театра «Я и моя тень». Постановка напомнила зрителям о том, как 
важно сохранить веру в чудеса, даже когда становишься взрослым. 

В библиотеке им. Е. Е. Аксеновой в новогодние каникулы юные читатели смогли 
поучаствовать в конкурсно-игровых программах, а также уютных зимних посиделках с 
просмотром мультфильмов. 

В Таймырском краеведческом музее прошли новогодние представления для детей «По 
щучьему велению, по новогоднему хотению!». Юные зрители помогли главному герою 
постановки, Емеле, понять суть волшебства Нового года и познакомились со сказочным 
миром древнего Таймыра. 

Кроме этого, в праздничные дни Таймырский краеведческий музей провел для жителей и 
гостей города культурную акцию «Музейный день в полярную ночь: КиТАЙ — ТАЙмыр». 
Участники могли посетить мастер-классы по изготовлению картин и сувениров, связанных с 
китайской тематикой, принять участие в конкурсе костюмов и насладиться традиционной 
китайской чайной церемонией. Для детей и школьников сотрудники музея подготовили 
программу «Детские игры Китая», которая познакомила их с развлечениями китайских 
сверстников. Также был организован квест «Китайский хоррор». Ярким финалом «Музейного 
дня» стала китайская дискотека, на которой прозвучали популярные композиции 
современных китайских исполнителей, а на экране показывались движения, помогающие 
освоить китайские танцы. 

Череду праздничных мероприятий завершил традиционный рождественский концерт 
«Время Волшебства», в программу которого вошли выступления артистов городского Дома 
культуры, Детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова и Заполярного транспортного 
филиала «Норильского никеля». Приятным дополнением концерта стала праздничная 
викторина с подарками. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
«Экспресс-почта NordStar» доставит корреспонденцию до подъезда 

С января 2025 года авиакомпания NordStar запускает услугу «Экспресс-почта NordStar» 
из Москвы до Норильска с доставкой до места проживания получателя. Корреспонденция 
будет доставлена получателю в течение 24 часов по прилете рейса. 

Чтобы воспользоваться услугой, нужно привезти корреспонденцию в аэропорт 
Домодедово, передать ее на кассу №93 и оплатить услугу. С тарифами можно ознакомиться 
на сайте www.nordstar.ru. Документы отправят ближайшим рейсом. 

«Простой и прозрачный процесс отправки позволит каждому легко отправить ценные 
документы и не переживать о своевременной доставке», – сообщили в пресс-службе 
авиакомпании. 
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Доставка почтовых отправлений охватывает все районы Норильска: 
Центральный район, Кайеркан, Талнах и жилое образование Оганер. 

 «Таймырский телеграф» 
 

Росприроднадзор: серная программа сверх плана сократила выбросы в Норильске 
Росприроднадзор подтвердил эффективность Серной программы на горно-

металлургическом производстве в Красноярском крае. Верификация, выполненная в конце 
2024 года, показала, что сокращение выбросов вредных веществ в Норильске даже 
превысило плановые показатели. Процедура проверки также показала, что эффективность 
очистки выбросов превысила 99%. 

Напомним, что запуск первой технологической линии Серной программы – крупнейшего 
экологического мероприятия в стране и части федерального проекта «Чистый воздух» – 
состоялся в октябре 2023 года, а в 2024 году была запущена вторая линия. По сути, на 
Надеждинском металлургическом заводе было построено новое производство. 

Диоксид серы, который является побочным продуктом выпуска цветных металлов и 
главным загрязнителем воздуха, утилизируется на предприятии с производством серной 
кислоты, которая затем подвергается нейтрализации. 

Верификация на НМЗ проводилась с участием государственной аккредитованной 
лаборатории. 

Согласно плану, сокращение выбросов должно было составить 377 тыс. тонн, однако 
замеры показали, что совокупный их объем превысил прогнозные показатели и достиг 386,5 
тыс. тонн. 

При этом за качеством воздуха с 25 декабря может лично следить каждый житель 
Норильска: «Норникель» разработал и передал городской администрации систему 
мониторинга качества воздуха, показывающую уровень загрязнения атмосферы по районам. 
Информация размещена на сайте города. 

…Первые итоги реализации Серной программы прокомментировал губернатор Михаил 
Котюков: «Серная программа дает результаты, и сегодня Норильск является лидером по 
объему сокращения выбросов в атмосферу. Федеральный проект «Чистый воздух» должен 
быть реализован в этом году в полном объеме. Я благодарен всем работникам компании за 
вклад в комплексное развитие города. Уверен, это только начало и вместе мы сможем 
значительно повысить качество жизни в Заполярье». 

По словам вице-президента «Норникеля» Станислава Селезнева, в 2025 году по 
программе планируется утилизировать почти в 2 раза больше диоксида серы, что приведет 
соответственно к дальнейшему – двукратному – уменьшению выбросов. 

 ДЕЛА 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

«Больше 90 тысяч рублей»: Красноярский край обогнал другие регионы Сибири по 
средней зарплате 

За первые три квартала прошлого года Красноярский край оказался лидером по средней 
зарплате среди других регионов Сибирского федерального округа. 

Специалисты Росстата посчитали среднюю начисленную зарплату в пересчете на 
среднее количество работников во всех регионах России с января по октябрь 2024 года. В 
результате выяснилось, что жители Красноярского края получали 90 053 рублей. 
Непосредственно в октябре зарплата была чуть выше — 92 000 рублей. 

Второе место по Сибири заняла Иркутская область со средней зарплатой в 83 175 
рублей. Еще меньше получали жители Кемеровской области — 75 163 рублей. 

В общероссийском зачете Красноярский край не входит даже в десятку. Так, на вершине 
рейтинга расположились Чукотский и Ямало-Ненецкий автономные округа, Москва, а также 
Магаданская область. На этих территориях средняя зарплата превышает 150 тысяч рублей. 

newslab 
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В Красноярском крае сотрудники полиции смогут получить допвыплату в размере 80 
тысяч рублей в год 

В Красноярском крае в 2025 году отдельные категории сотрудников МВД смогут дважды 
получить денежную выплату в размере 40 тыс. рублей. Соответствующий указ подписал 
губернатор Михаил Котюков. 

Дополнительную меру поддержки предоставят сотрудникам районных отделов МВД 
России — участковым, командирам отделений, кинологам, водителям, инспекторам и другим. 
Также на выплату могут рассчитывать сотрудники спецподразделений Управления на 
транспорте МВД России, строевых подразделений Управления вневедомственной охраны 
войск нацгвардии России и отдельные сотрудники учреждений ГУФСИН. Ознакомиться с 
полным перечнем можно на сайте правительства региона. 

В соответствии с указом, правительство Красноярского края должно утвердить порядок 
назначения и предоставления выплаты до 1 марта. 

Ранее глава МВД региона Александр Речицкий рассказал, что в крае не хватает почти 2 
тыс. полицейских, а также существует отток кадров из-за «неконкурентной заработной платы, 
даже со всеми надбавками и льготами». 

newslab 
 

Недвижимость в стагнации: жилая стройка в Красноярском крае за год прибавила 
менее 1% 

На конец декабря 2024 объемы ведущегося в Красноярском крае жилого строительства 
составили 1,815 млн кв. м. Такие данные опубликованы в Единой информационной системе 
жилищного строительства Минстроя РФ. 

По сравнению с результатами 2023, итог 2024 всего на 0,6% выше. В квадратных же 
метрах это 11 тыс. 

Прирост произошел за счет увеличения строящихся площадей в Минусинске (+10 тыс. 
кв. м.), Сосновоборске (+7 тыс. кв. м.), Дивногорске (+6 тыс. кв. м.) и Солонцах (+5 тыс. кв. м.). 
Объемы же стройки в Красноярске наоборот — снизились на 15 тыс. кв. метров (1,718 млн). 

Основная масса возводимого сейчас жилья планируется к вводу в эксплуатацию в 2026 
— 667 тыс. кв. метров. В 2025 же ввод ожидается на уровне 556 тыс. кв. метров. 

Больше всего на сегодня в Красноярском крае строят ГСК «Арбан» (294 тыс. кв. м.), «СМ 
СИТИ» (224 тыс. кв. м.) и ГК «Монолитхолдинг» (159 тыс. кв. м.). Они же были лидерами и по 
итогу 2023. Правда, на первой строчке тогда стояла компания «СМ.СИТИ». 

Стоит отметить, что объемы текущего строительства в Красноярском крае начали 
снижаться в 2020. Так, на конец 2019 они были на уровне 2,39 млн кв. м., а через год — 2,145 
млн. За 2021 они еще сократились — до 1,837 млн кв. м., а в 2022 — до 1,626 млн. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Путин: для ликвидации разлива мазута в Черном море сделано недостаточно 
Профильные органы власти пока делают недостаточно, чтобы минимизировать ущерб от 

крушения танкеров в Черном море и разлива мазута. На это указал президент России 
Владимир Путин на совещании с кабмином. 

"По информации, которую получаю, делаю вывод о том, что всего, что делается по 
минимизации ущерба, пока явно недостаточно", - подчеркнул глава государства. 

Он, в частности, напомнил хронологию решений, принимавшихся профильными 
структурами. "Сначала сказали, что все это будет делаться на региональном уровне, потом 
все-таки пришли к выводу, что эта работа должна вестись на федеральном уровне. Потом 
пришли к выводу, что необходимо объявить федеральную чрезвычайную ситуацию и так 
далее", - перечислил Путин последовательность событий. 

Как отметил глава государства, сейчас важно собрать на месте оперативный штаб с 
представителями профильных федеральных ведомств, проанализировать и 
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систематизировать вводные и принять меры для ликвидации всех последствий ЧП - и 
экономических, и экологических. 

Путин потребовал сделать все для прекращения выбросов мазута. "Нужно все сделать 
для того, чтобы решить вопрос о прекращении утечек нефтепродуктов из подтопленных 
танкеров", - поручил глава государства. 

ТАСС 
 

Путин заявил, что будет оценивать работу по нацпроектам «не по бумагам» 
Президент России Владимир Путин заявил на совещании с членами правительства, что 

результаты работы над национальными проектами будут оцениваться не «по бумагам», а 
исходя из того, как они влияют на жизнь людей. Об этом сообщает РИА Новости. 

По словам главы государства, вся работа по нацпроектам должна быть посвящена 
реальному результату. Российский лидер отметил, что работа по их реализации должна быть 
экономически обоснованной и идти по плану. 

«Прошу не затягивать вопросы, связанные с решением социально-экономических 
вопросов, не откладывать все на потом, понимаете, о чем я говорю, вовремя принимать 
ответственные решения, даже если они не являются сверхпопулярными», - подчеркнул 
Путин. 

1 января 2025 года в России стартовала реализация 19 новых национальных проектов. 
Они касаются практически всех сфер - от экономики до экологии. Еще один, 20-й 
национальный проект, направленный на развитие биоэкономики, должен быть готов к запуску 
к концу марта. Их выполнение должно улучшить качество жизни россиян и вывести на новый 
уровень многие отрасли. 

Как отмечал премьер-министр правительства РФ Михаил Мишустин, на реализацию 
национальных проектов из федерального бюджета до 2030 года планируется направить 
свыше 40 триллионов рублей. Еще не менее 13 триллионов рублей будет привлечено за счет 
внебюджетных инвестиций. 

Труд 
 

Файзуллин: в модернизацию коммунальной инфраструктуры вложат 4,5 трлн рублей 
Новый федеральный проект "Модернизация коммунальной инфраструктуры" до 2030 

года будет профинансирован в объеме 4,5 трлн рублей. Об этом сообщил на совещании с 
президентом РФ Владимиром Путиным глава российского Минстроя Ирек Файзуллин. 

Как сообщил Файзуллин, в рамках первого этапа программы модернизации 
коммунальной инфраструктуры за год было улучшено качество коммунальных услуг для 2,5 
млн россиян. 

"Вместе с тем, с учетом текущего состояния коммунальных объектов, а также 
необходимости выведения отрасли на самостоятельное воспроизводство, задач остается 
много, – отметил глава Минстроя в своем докладе президенту. – Поэтому в рамках вашего 
указа сформирован новый федеральный проект модернизации коммунальной 
инфраструктуры в рамках национального проекта "Инфраструктура для жизни". 

Президентом поставлена задача по общему объему финансирования этого 
федерального проекта из всех источников до 2030 года на сумму 4,5 трлн рублей, добавил 
Файзуллин в ответ на уточняющий вопрос Путина. 

Глава государства акцентировал внимание на очень важном элементе этого проекта – 
модернизации объектов питьевого водоснабжения, – и призвал главу Минстроя держать это 
на особом контроле. 

"Мы знаем, что в некоторых регионах страны вопрос с питьевым водоснабжением 
является особенно острым", – отметил российский лидер. 

Ранее стало известно, что дополнить часть недостающих 4,5 трлн рублей для 
модернизации инфраструктуры жилищно-коммунального хозяйства Министерство 
строительства РФ планирует за счет иностранных инвестиций. 

Вести 
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Медведев усомнился в успехах Трампа по урегулированию украинского конфликта 
Быстрые успехи избранного президента США Дональда Трампа в урегулировании 

украинского конфликта весьма сомнительны, заявил заместитель председателя Совета 
безопасности России Дмитрий Медведев. 

"Быстрые успехи в урегулировании украинского конфликта весьма сомнительны, 
экономика США живёт своей неспешной жизнью, и даже борьба с мигрантами не сулит 
оглушительных побед", - написал Медведев в своем Telegram-канале. 

Поэтому, по мнению зампреда Совбеза РФ, Трамп просто решил "переделать мир", 
создав новую, "трамповскую" политическую географию. Все идеи Трампа сугубо 
прожектёрские и абсолютно нереальные, считает Медведев. 

В этом контексте Медведев приводит заявления Трампа о "приращении" США Канадой и 
Гренландией, переименовании Мексиканского залива, а также его "борьбу" с премьером 
Великобритании Кимом Стармером и канцлером ФРГ Олафом Шольцем "руками" Илона 
Маска в Х. 

"Таким образом, ещё не став новым президентом США, Трамп одержал несколько 
важных виртуальных побед. А главное, сформировал свою повестку дня космического 
масштаба и, как говаривал незабвенный проф. Преображенский, космической же глупости", - 
считает Медведев. 

РИА Новости 
 

Авиакомпании РФ с 10 января будут предоставлять 50% скидки на детские билеты 
Все российские авиакомпании с 10 января 2025 года будут предоставлять скидку в 

размере 50% на перелеты по России для детей до 12 лет, сообщил министр транспорта РФ 
Роман Старовойт на совещании президента России Владимира Путина с членами 
правительства. С 1 января такую скидку уже ввели 23 авиакомпании РФ, отметил глава 
ведомства. 

«Уже с 1 января текущего года 23 крупнейшие российские авиакомпании, а они у нас 
перевозят более 95% всех пассажиров, начали предоставлять 50% скидку детям до 12 лет по 
всем внутренним направлениям в рамках всех действующих тарифов, за исключением 
бизнес-класса, — сказал он. — С 10 января все оставшиеся авиакомпании будут работать с 
предоставлением 50% скидки». 

ТАСС 
 

Каркас страны укрепят опорные населенные пункты. В новой Стратегии 
пространственного развития РФ малым городам и селам обещаны стимулы для 
экономического роста 

Во время новогодних праздников правительство Михаила Мишустина утвердило новую 
Стратегию пространственного развития России до 2030 года с прогнозом до 2036 года. 
Теперь российские власти сделают ставку не только на крупнейшие агломерации, но и на 
большой список «опорных населенных пунктов». Именно эти опорные пункты и должны 
поддерживать инфраструктурный и экономический каркас страны. Обсуждение проекта 
стратегии вызвало в прошлом году большие споры у чиновников и экономистов. Эксперты 
прогнозируют, что центрами притяжения населения будут не опорные пункты, а территории с 
лучшим доступом к медицине, образованию и к рабочим местам. 

«Одно из новшеств утвержденной стратегии – создание единого перечня опорных 
населенных пунктов, развитие которых будет способствовать достижению национальных 
целей развития, определенных майскими указами президента в 2024 году», – объясняют в 
правительстве РФ. Под опорными пунктами понимаются городские агломерации, 
административные центры и города, в которых будут осуществляться новые инвестиционные 
проекты, существенно влияющие на экономику. В список опорных пунктов будут включены и 
города, жители которых заняты в обеспечении национальной безопасности и обслуживании 
критически важной инфраструктуры. Туда же попадут и населенные пункты, в которых 
находятся различные социальные объекты: медучреждения, школы, вузы и культурные 
центры. В список опорных пунктов планируется включить около 2200 поселений. 
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Развивать такие опорные пункты предполагается через строительство жилья, 
создание коммунальной и социальной инфраструктуры для привлечения кадров, развитие 
транспорта, расширение межрегиональных экономических связей. «Большое внимание (в 
Стратегии. – «НГ») будет уделено развитию социальной, энергетической, коммунальной, 
транспортной и информационно-телекоммуникационной инфраструктуры. Эта работа станет 
основополагающим элементом реализации нового национального проекта «Инфраструктура 
для жизни», – прокомментировал задачи документа вице-премьер РФ Марат Хуснуллин. 

«Переориентация на новые внешние рынки требует ускоренного развития транспортно-
логистических коридоров, а также ставит задачи по нивелированию этих рисков для многих 
территорий. Прежде всего речь идет о субъектах, которые оказались далеко от рынков сбыта 
и сейчас активно перестраиваются на новые поставки», – пояснил глава Минэкономразвития 
Максим Решетников. Так называемый разворот на Юг и на Восток предполагает развитие 
новых проектов и производств. А также создание новой логистики, в первую очередь на 
Дальнем Востоке, в Сибири и Азово-Черноморских регионах, продолжил министр. «А значит, 
это потребность в трудовых ресурсах, которую предстоит закрывать в том числе за счет 
трудовой мобильности внутри страны. В случае с Дальним Востоком появление новых точек 
роста – это возможность переломить ситуацию с оттоком населения», – объяснил 
Решетников. 

В новой стратегии подтверждается значимость наращивания международных торговых 
связей для Дальневосточного федерального округа и Арктической зоны. Речь, в частности, 
идет о повышении эффективности работы Байкало-Амурской и Транссибирской 
железнодорожных магистралей, Северного морского пути, морских портов на тихоокеанском 
побережье и строительстве дорог, связывающих эти порты с логистическими центрами. 
Кроме того, в документе много говорится о продолжающейся концентрации населения в 
крупнейших и крупных городах при существенном сокращении населения малых городов, а 
также сельских территорий. 

«При устойчивом росте экономики РФ экономическая активность продолжает 
концентрироваться в ограниченном числе субъектов РФ… Девять субъектов РФ, которые 
обеспечивают наибольший вклад в совокупный валовой региональный продукт, включая 
Московскую и Санкт-Петербургскую городские агломерации, их доля в совокупном валовом 
региональном продукте увеличилась с 50,2% в 2016 году до 53,2% в 2022 году», – отмечается 
в обосновании стратегии. Помимо столичных агломераций, существенный вклад в экономику 
вносят регионы, в которых расположены основные минерально-сырьевые центры, включая 
Ямало-Ненецкий и Ханты-Мансийский автономные округа, Красноярский край. «Указанные 
субъекты РФ остаются лидерами роста экономики, центрами инновационного развития и 
новых технологий, а также создают спрос для других субъектов РФ», – следует из стратегии. 

Увеличивается численность жителей не только в столичных агломерациях. Так, 
совокупное население городов с численностью свыше 500 тыс. человек за 20 лет 
увеличилось на 20,4%, с 40,1 млн до 48,2 млн человек. В результате доля таких городов в 
населении страны выросла до 33% в 2021 году. При этом основной прирост пришелся на 
города с населением свыше 1 млн человек. Население таких городов выросло с 27,7 млн до 
35,5 млн человек. Таким образом, сегодня в городе-миллионнике проживает каждый 
четвертый житель страны против каждого пятого еще 20 лет назад. 

Население малых городов, наоборот, стремительно сокращается. Как отмечается в 
стратегии, численность жителей городов с населением менее 100 тыс. человек за 20 лет 
снизилась на 7,4% – с 27,8 млн до 25,7 млн человек. Численность сельского населения за 20 
лет сократилась на 4%, то есть с почти 39 млн до 37,2 млн человек, или с 26,7 до 25,3% 
населения страны. 

В стратегическом документе также отмечается стабильное ухудшение демографической 
ситуации в России – в 70 регионах смертность превышает рождаемость. Такими темпами к 
началу 2030 года численность населения страны сократится почти на 3 млн человек. А 
сокращение численности населения усугубляет и другую проблему – дефицит трудовых 
кадров. И особенно этому подвержены территорий с низким уровнем производительности 
труда и существенным оттоком населения. 
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Согласно демографическому прогнозу Росстата, численность населения в 
трудоспособном возрасте страны к 2030 году достигнет 87,3 млн человек, после чего 
перестанет расти. При такой численности населения в трудоспособном возрасте дефицит 
рабочей силы составит более 2 млн человек, прогнозируется в стратегии. 

Новая стратегия ставит целью устранить такие дисбалансы изменения принципов 
пространственного развития территорий РФ за счет формирования «сбалансированной 
территориальной организации экономики», которая будет способствовать развитию 
экономики предложения, раскрывать потенциал территорий и создавать там условия для 
ускоренного развития промышленной и научно-технологической кооперации. 

Ставка чиновников на развитие территорий через опорные пункты – основное новшество 
стратегии. Как поясняла в октябре прошлого года главный научный сотрудник Института 
народнохозяйственного прогнозирования (ИНП) РАН Ольга Кузнецова в ходе обсуждения 
проекта стратегии на заседании президиума РАН (см. «НГ» от 20.10.24), единый перечень 
опорных населенных пунктов приходит на смену системе опор на перспективные центры 
экономического роста, под которыми в предыдущей стратегии подразумевались прежде всего 
крупные и крупнейшие городские агломерации. Мировой опыт проведения государственной 
пространственной политики говорит о том, что правительство вынуждено выбирать из трех 
возможных базовых моделей пространственной политики. Первая модель – это модель 
поляризованного развития с опорой на ограниченное число центров экономического роста. 
Однако Кузнецова считает, что долго опираться на эту модель нельзя. «У этой модели есть, 
конечно, определенный здравый смысл, потому что вложение денег в перспективные центры 
дает наибольшую отдачу… Но помимо гипертрофированного роста городов это приводит и к 
недоиспользованию потенциала всех остальных территорий и в итоге к снижению темпов 
экономического роста в стране», – говорит она. 

В противоположной модели, наоборот, предлагается делать ставку на поддержку самых 
проблемных территорий, что также очень часто приводит к снижению темпов экономического 
роста в стране, потому что не получается за счет вложенных средств ни решить проблемы 
периферийных территорий, ни получить отдачу вложенных средств в виде инвестиций. 
Предложенная же модель, как считает Кузнецова, подразумевает поддержку 
складывающихся по всей территории разномасштабных и разновеликих точек роста. 

В то же время она ставила под сомнение быстрое решение проблемы неравномерного 
распределения трудовых ресурсов по территории страны. По ее мнению, проблема 
заключается в том, что у нас нет «общепринятых представлений о том, какой должна быть 
современная система расселения». 

«Нам нужно обеспечивать устойчивость системы расселения, нам нужно закреплять 
людей на востоке страны, в малых городах, в сельской местности. С другой стороны, нам 
нужно обеспечивать трудовую мобильность людей туда, где создаются новые рабочие 
места… Как совместить оптимальным образом эти задачи – это противоречивый вопрос, и он 
пока остается открытым», – рассуждала она. Кузнецова предлагала проводить более 
углубленные исследования, в том числе социологические, по мотивации граждан в 
отношении выбора места жительства, для того чтобы понять, что может сподвигнуть людей 
не переезжать в более крупные города. 

В ближайшие десятилетия будет происходить стягивание населения к столичным 
агломерациям и сокращение численности жителей на всех остальных территориях, заявил на 
том же заседании РАН главный экономист госкорпорации ВЭБ Андрей Клепач. При этом 
весьма вероятно нарастание неравенства даже в сфере доступа к медицине, что неизбежно 
будет приводить к увеличению смертности. Уже сейчас, по словам Клепача, уровень 
смертности в Сибири внушает опасения. Минздрав работает над схемой размещения 
высокотехнологичных медцентров, тогда как население страдает от низкого качества 
базового медицинского обслуживания, указывает экономист. В связи с этим он предлагал 
оказаться от идеи опорных пунктов и вернуться к развитию макрорегионов, внутри которых 
можно будет обеспечить приемлемое качество социальных услуг. 

О такой же опасности предупреждали и эксперты Центра макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП). Согласно их выводам, преимущества высокой 
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концентрации населения, ресурсов и высокой производительности труда являются 
естественными центрами притяжения, которые создают риски разоряющего роста для 
регионов (см. «НГ» от 27.10.24). Они обращали внимание на то, что российская экономика 
входит в ситуацию острого дефицита ресурсов, особенно качественных – трудовых и 
технологических. Эти ресурсы будут концентрироваться в ограниченном числе зон роста. По 
крайней мере в научно-технологической сфере, высшем образовании, высокотехнологичной 
медицине «качественное тянется к качественному». А при выборе места жительства люди 
ищут разнообразия возможностей человеческого развития – образовательных, культурных, 
медицинских, а также возможностей для развития бизнеса. В новой ситуации острого 
дефицита ресурсов есть угроза того, что развитие мегаполисов станет разорять регионы, 
говорили в ЦМАКП.  

Экономисты рассуждали о том, что передача импульса роста от мегаполисов к 
периферии возможна только при выстраивании цифровых и транспортных инфраструктур, в 
рамках которых можно «работать в малом городе, как в мегаполисе». Такая передача 
возможна при развитии качественных социальных сред в малых и средних городах на 
«пространстве освоения», которое ограничивается транспортной доступностью в один-два 
часа. Такие зоны притяжения формируются вокруг крупных городов федерального значения в 
радиусе до 150 км. Вокруг городов-миллионников зоны притяжения ограничены радиусом в 
100–120 км. В таких установленных зонах притяжения в приоритетном режиме должно идти 
развитие транспортной и цифровой инфраструктуры за счет областных ресурсов программ 
стимулирования бизнеса. 

Понятие опорных населенных пунктов – чрезвычайно странное для РФ в XXI веке, 
страны с устоявшимся административно-территориальном делением и существующими 
нормативами градостроительного проектирования, в которых определены нормы для 
объектов инфраструктуры, определена география ведущих научных центров, университетов, 
замечает депутат Госдумы РФ Оксана Дмитриева. Она считает этот термин более пригодным 
для первооткрывателей и первичного освоения территорий. «При этом в стратегии забыты 
поставленные цели комплексного развития территории и развития посредством 
формирования межотраслевых территориальных комплексов либо территориально-
производственных комплексов, в последнее время получивших название кластеров», – 
говорит Дмитриева. 

…Как считает член Генерального совета «Деловой России» Олег Николаев, для того 
чтобы остановить отток население из регионов необходимо создавать новые очаги роста. 
«Для этого потребуется разветвленный финансовый инструментарий. Одна из его 
составляющих, например, это возможность увеличения долгового финансирования 
строительства инфраструктуры со стороны муниципалитетов. Налоговые стимулы для тех, 
кто приобретает муниципальные инфраструктурные облигации», - рассуждает он. 

По словам главного экономиста Института экономики роста им. Столыпина Бориса 
Копейкина, реализация долгосрочных целей развития, сформулированных в президентских 
указах, требует детальной координации с учетом всех территориальных особенностей. 
«Необходимо также учитывать и глобальные изменения. В частности, растущий вес азиатско-
тихоокеанского региона в мировой экономики и переориентацию нашей торговли, а также 
существующую схему расселения населения, долгосрочные демографические тенденции и 
растущую концентрацию жителей в крупных городских агломерациях. Задача 
пространственного развития непростая и требует долгосрочных усилий. При этом ресурсы, 
как бюджетные, так и в экономике в целом, ограничены. Поэтому крайне важно использовать 
их максимально эффективно», - подчеркивает экономист. 

«Принципиальный вопрос разработки стратегии – это выбор: развиваем лидеров, 
которые станут донорами для отстающих регионов, или развиваем всех. Выбран третий путь 
– развитие оптимальной пространственной инфраструктуры, объединяющей опорные точки 
развития, что обеспечивает формирование новых инвестиционно-привлекательных 
территорий, в том числе на Дальнем Востоке и в Арктике. При этом основная цель создания 
опорных пунктов – это развитие наиболее перспективных прорывных направлений и 
ликвидация точек отставания (узких мест) особенно в социальной и транспортной сфере с 
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достижением условий не ниже принимаемых региональных стандартов социально-
инфраструктурного обеспечения», - объясняет профессор Финансового университета Иван 
Петров. 

Директор Центра пространственного анализа и региональной диагностики 
Президентской академии Дмитрий Землянский напоминает о спорах вокруг разработки 
стратегического документа. «Один из ключевых споров – обсуждение перечня опорных 
населенных пунктов, подходов к оценке качества среды в них, распределения 
ответственности за их развитие между федеральным, региональным и муниципальным 
уровнями. Сложным было и определение состава опорных населенных пунктов», - 
рассказывает он. 

Логика же выделения опорных населенных пунктов – это, прежде всего элемент выбора 
территориальных приоритетов для федеральных расходов и расходов субъектов РФ. «Если 
же следовать букве Стратегии, то сначала необходимо обеспечить нормативное состояние 
социальной инфраструктуры и транспортную связность в опорниках, а уже потом, с учетом 
наличия финансовых ресурсов, приводить в нормативное состояние инфраструктуру на 
других территориях. Эта же логика заложена в других тезисах Стратегии – предотвращения 
создания избыточной инфраструктуры, эффективное расходование средств на создание 
инфраструктуры», - говорит Землянский. 

«Независимая газета» 
 

6. СВО 
 
Дайджест новостей об основных событиях в зоне СВО 9 января на основе сводки 
Министерства обороны РФ. 

Военнослужащие «Северной» группировки нанесли удар по мотопехотной бригаде ВСУ 
противника в районе города Волчанска Харьковской области. Украинская сторона потеряла 
более 45 бойцов и автомобиль. 
         Подразделения «Западной» группировки продвинулись вперед, нанеся поражение 
восьми бригадам противника в районах населенных пунктов Двуречная, Новая Кругляковка, 
Ковшаровка, Ивановка и Западное Харьковской области. В течение суток российские бойцы 
отбили шесть контратак боевиков ВСУ. Потери противника в живой силе достигли 480 
военнослужащих. Также ВС РФ уничтожили: танк, три боевые бронированные машины, три 
автомобиля, три артиллерийских орудия, две станции радиоэлектронной борьбы и пять 
складов боеприпасов. 

Военнослужащие группировки «Юг» углубились по переднему краю, нанеся поражение 
четырем бригадам ВСУ в районах населенных пунктов Белогоровка, Орехово-Василевка, 
Часов Яр, Васюковка и Янтарное ДНР. Российские бойцы отразили две контратаки 
противника. «Потери ВСУ составили до 245 военнослужащих, три боевые бронированные 
машины, из них две боевые машины пехоты и бронеавтомобиль “Патриот”. Уничтожены пять 
пикапов, станция радиоэлектронной борьбы и склад боеприпасов», — сообщили в 
Минобороны РФ. 

Подразделения «Центральной» группировки войск заняли более выгодные позиции, 
нанеся поражение семи бригадам противника в районах девяти населенных пунктов ДНР. 
Российские военнослужащие за сутки отбили 12 контратак штурмовиков ВСУ. Потери 
противника в живой силе достигли 510 человек. Также ВС РФ уничтожили: пять боевых 
бронированных машин, шесть автомобилей и пять гаубиц. 
 Подразделения «Восточной» группировки продвинулись в глубину обороны противника, 
нанеся поражение четырем бригадам противника в районах пяти населенных пунктов ДНР и 
села Темировки Запорожской области. Потери ВСУ составили до 155 военнослужащих, танк, 
семь автомобилей, пять орудий полевой артиллерии, склад боеприпасов. 

Военнослужащие группировки «Днепр» нанесли удар по живой силе и технике четырех 
бригад противника в районах населенных пунктов Степногорск, Новоандреевка Запорожской 
области, Понятовка, Антоновка и Приднепровское Херсонской области. 
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«Противник потерял до 45 военнослужащих, боевую бронированную 
машину и семь автомобилей. Уничтожены четыре станции радиоэлектронной борьбы и два 
склада боеприпасов», — рассказали в Минобороны РФ. 

Авиация, ударные беспилотники, ракетные войска и артиллерия ВС России нанесли 
удары по военным аэродромам, цехам сборки и хранения БПЛА, а также скоплениям живой 
силы и военной техники противника в 163 районах. 

Средства ПВО сбили 71 БПЛА самолетного типа, 14 реактивных снарядов системы 
залпового огня HIMARS и управляемую авиационную бомбу «Hammer» французского 
производства. 

Новости Mail 
 
7. Разное 

 
Логическое завершение концепта мира, основанного на правилах 

Вопреки первоначальной реакции представителей западного мира на заявления 
Дональда Трампа о желании присоединить Канаду, купить Гренландию  и восстановить 
прямой контроль США над Панамским каналом, сводивших всё к сумасбродному желанию 
эпатажа, всё это оказалось не эпатажем, не шоу, а новой политической реальностью. Планы 
Трампа обсуждают, им собираются противостоять, апеллируют к ООН… В общем, находятся 
в полушаге от фазы гнева к фазе торга. Это было, впрочем, вполне предсказуемо. Ведь 
Трамп не обозначил в своих заявлениях ничего, что не обсуждалось бы американскими 
политиками в предшествующие исторические эпохи. География за последние 100 лет 
изменилась незначительно, а последние 30 лет движения по пути к постпространственному 
миру вполне можно считать зигзагом истории. Собственно, Трамп никогда и не скрывал, что 
под лозунгом «Сделаем Америку снова великой» скрывается идея нового издания Pax 
Americana именно как пространственной империи. 
     ■ Американскому обществу доктрина Трампа, даже если не появится реальный 
результат, будет преподнесена как значительный шаг к новому величию США. Трампу с 
учётом разбалансированности американского общества быстрый успех очень нужен, а 
сделать таковым прекращение войны на Украине на американских условиях явно не 
получается. Куда дальше заведёт американское общество неизбежная в таком случае волна 
реваншизма, в команде Трампа предпочитают не думать. 

■ Новый евро-атлантический фронтир — попытка сформировать целостный (прежде 
всего с геоэкономической точки зрения, но также с геополитической) макрорегион, 
обеспечивающий устойчивость США даже в условиях кризиса американоцентричной 
глобализации. Похоже, подобный сценарий американской элитой, если судить по появлению 
доктрины Трампа, стал вполне допускаться. 

■ Наконец, выстраивание нового фронтира, начиная именно с Евро-Атлантики, служит 
предотвращению контроля над евро-атлантическими институтами со стороны враждебных 
Трампу либерал-глобалистских сил, пытающихся окопаться именно в Европе. 
     Рискнём, впрочем, предположить, что заявленные Трампом три «позиции» для 
пересмотра пространственно-государственного статус-кво лишь пробный шар. Дальше список 
«исконно американских территорий», которые в той или иной форме желательно передать 
или вернуть под американский контроль, будет расширен. Логика «геополитического нахрапа» 
не сработала в отношении России, но она, похоже, эффективна в отношении союзников США, 
ощущающих свою слабость и зависимость от гегемона. А главное — прекрасно понимающих, 
что у них нет возможности сопротивления действиям США, если они приобретут 
минимальный силовой оттенок. 

На «объединённом» Западе даже не понимают, что Трамп просто довёл до логического 
завершения концепт мира, основанного на правилах. В Европе искренне считали, что тоже 
имеют некий голос в установлении правил, применяемых к кому угодно, только не к ним, 
делая очень много для разрушения международного права, хоть как-то ограничивавшего 
право сильного. Но логика мирового развития такова, что они сами были обречены стать 
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объектом применения подобных правил. Их, как выяснилось, устанавливают в Вашингтоне 
и только там. Проще говоря, они стали геополитической дичью для более крупного хищника. 
 Но, помимо понятных факторов, связанных с внутренней ситуацией в США и западном 
мире в целом, заметим, что доктрина Трампа вполне соответствует тенденциям, уже много 
лет подспудно развивающимся в мире. И это тенденции перекройки не только 
геоэкономического, но и политического пространства. В действительности табу на 
территориальное переустройство мира было снято уже давно: силовое разделение 
Югославии и прецедент Косово, разделение Эфиопии и фактический распад Сомали, распад 
Судана — все эти события серьёзно изменили политическую карту мира. Правда, считалось, 
что эти события происходили под воздействием внутренних факторов, что само по себе было 
неправдой: всем хорошо понятны механизмы распада и последующего государственного 
устройства бывшей Югославии и Судана. 

Да и в таком случае почему же Запад так противодействовал самоопределению 
народов Новороссии в результате очевидного народного восстания против бандеровского 
переворота в Киеве в 2014 году? 

Главная причина того, что неизбежность территориальных изменений в мире не 
признавалась Западом как неизбежность, была связана с тем, что основные 
территориальные изменения происходили где-то на периферии пространства глобализации, 
а если и затрагивали ближайшую периферию (например, распад Югославии), то это 
происходило под контролем НАТО как инструмента политики коллективного Запада с 
последующим протекторатом над осколками. Теперь территориальное переформатирование 
пришло в центр «цивилизованного мира» — в Евро-Атлантику, а также в наиболее 
чувствительный для Запада регион — в Восточное Средиземноморье. Едва ли действия 
Турции и Израиля по силовому разделу Сирии в условиях распада её государственности 
можно считать полностью подконтрольными Западу. Анкара и Тель-Авив просто используют 
сложившуюся ситуацию, мало заботясь о правовых нормах. Однако хаотизация региона 
создаёт для США и особенно для стран Европы серьёзные риски. Но ведь Р.Т. Эрдоган, в 
своих притязаниях апеллирующий к временам Османской империи, ничём принципиально не 
отличается от Д. Трампа, пытающегося в XXI веке вернуться к американской геополитике 
конца XIX — первой половины XX века. Он просто идёт чуть дальше того, куда пришёл Трамп. 

Но был и другой фактор: на Западе прекрасно понимали, что коллективно 
согласованное решение по изменению пространственного статус-кво потребует 
удовлетворения интересов России и КНР. Для Запада это было недопустимо. Как результат, 
возможность мягкого сценария территориального переформатирования в 2013—2016 годах (с 
учётом прецедента воссоединения России и Крыма) была упущена. Отказ от реализации 
Минских соглашений, а также от предложений Москвы по Донбассу уже накануне СВО, в 
феврале 2022 года, был продиктован этими же соображениями — недопустимостью 
подобного для Запада. Так что в линии Запада по отношению к политико-пространственным 
трансформациям был изначально заложен элемент геополитической несправедливости, если 
не сказать русофобии. 

Как следствие, объективный и нараставший с 1991 года запрос на 
переформатирование границ происходит в условиях практически полного разрушения 
международного права, тогда как мог стать основой его обновления и адаптации к новым 
условиям. 

Главными рисками силового переформатирования пространства видятся хаотизация 
важных в геоэкономическом плане точек и социальные последствия этой хаотизации. 
Исключение транспортных артерий из экономической деятельности (Красное море), волны 
миграции (включая новую волну из распадающейся Сирии) уже сейчас создают условия для 
масштабирования региональных экономических кризисов до уровня глобального. В 
современном мире достаточно пространств, которые могут быть отнесены к серым зонам или 
«диким полям». 
 К слову, именно США в своё время запустили в оборот термин «несостоявшееся 
государство», правда считая, что только они и будут решать, какое государство состоялось, а 
какое нет. Показательно, что в международном праве исчезло такое понятие, как 
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«подмандатная территория», хотя при создании ООН учреждался 
специализированный Совет по опеке. Он приостановил свою деятельность в 1994 году, когда 
последняя подмандатная территория — Палау — получила формальную независимость. 
Проблема в том, что прошедшие годы показали, какая пропасть лежит между формальной и 
фактической независимостью. Запад это понимал, фактически заместив международную 
опеку в рамках международного права опекой НАТО или США «явочным порядком», как это 
было и в бывшей Югославии, и в Ираке, и в Афганистане. 
 Глобализация как таковая оказалась несаморегулируемой системой, причём не только 
с политической точки зрения, но и с экономической. К сегодняшнему дню мир пришёл с 
нарастающими социально-экономическими диспропорциями, которые не смягчались, а в ряде 
случаев даже усиливались глобальной геоэкономической взаимозависимостью. Один из 
примеров, к слову, Сирия. 
 Регионализация мировой экономики — процесс, считавшийся флагманским в 2016—
2019 годах, — могла бы стать благом. Но господство в последние годы радикал-глобалистов 
в США затормозило этот процесс и пустило ситуацию по пути силовой геоэкономики, 
примером чего стала политика Турции. 
 Едва ли в современном мире может существовать универсальный сценарий 
разрешения территориальных противоречий. Напротив, ключевым критерием решения 
подобных проблем должны стать договорённости на уровне региона с целью сохранения 
устойчивости социально-экономической ситуации.  
 И для стран постсоветской Евразии было бы крайне важно осознать новую ситуацию и 
значимость региональных институтов взаимодействия и безопасности. Но ситуация 
потребует, безусловно, и изменения подходов на уровне общемировых процессов, в 
частности возврата к необходимости многостороннего обсуждения принципов 
территориально-политического переформатирования, чтобы противостоять нынешним и 
будущим «нахрапам». На этой основе вполне может родиться и новая трактовка 
международного права — более адекватная, нежели правила Запада, выродившиеся в право 
сильного. 

Конт 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 10.01.2025 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 102,29 ▲ 0, 61 

EUR 105,09 ▼ 1, 01 

9. Прогноз погоды 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 


